

# BULLETIN D'INFORMATION

Comité Européen pour l'Enseignement Catholique

## EDITORIAL

LOUIS-MARIE PIRON, SECRÉTAIRE GÉNÉRAL

Alors que nous nous apprêtons à fêter le 50ème anniversaire du CEEC, il nous faut regarder vers l'avenir. En effet, en tant qu'éducateurs, nous ne devons pas préparer nos jeunes à vivre dans le monde d'aujourd'hui mais dans celui de demain, celui qui les attend et dont ils devront s'emparer.

Mais comment imaginer ce que sera le monde de demain ? D'autant que, lorsque l'on regarde l'actualité, nous peinons à imaginer un avenir positif. Alors, c'est aux jeunes qu'il faut apprendre à s'adapter et à trouver les moyens de prendre leur vie en main dans ce contexte incertain.

Pour ce faire l'école doit être un lieu de sérénité et de mise en confiance. Elle doit favoriser la relation avec le proche environnement et ouvrir au monde. Le Pacte éducatif global est un très bon outil qui invite à cette relation et à cette ouverture. De plus en plus de réseaux d'éducation catholique se l'approprient. Différents rassemblements nationaux de l'enseignement catholique s'en font l'écho en réfléchissant à leur mission d'Église au service de la société.

C'est le cas des congrès à venir de nos amis portugais et espagnols sur lesquels vous trouverez des informations dans cette newsletter. Vous y trouverez également quelques nouvelles de nos membres, la présentation du nouveau secrétaire général de Belgique flamande ainsi qu'un retour sur la participation de l'OIEC au sommet de l'avenir à New-York.

Bonne lecture et à bientôt à Strasbourg.

## AU SOMMAIRE

EDITORIAL  
PAGE 01

ACTIVITÉS DU  
CEEC  
PAGE 02

NOS ACTIONS,  
PROJETS,  
ACTUALITÉS  
PAGES 02 03

NOUVELLES DE  
NOS MEMBRES  
EN EUROPE  
PAGES 03 04 05

NOUVELLES DE  
NOS MEMBRES  
DANS LE  
MONDE  
PAGES 05

APPELS,  
INVITATIONS  
ET DIVERS  
PAGE 06 07

CALENDRIER  
PAGE 07



## ACTIVITÉS DU CEEC

### NOS RÉUNIONS

Le 18 septembre dernier s'est tenue la réunion du Bureau exécutif. Les membres se sont retrouvés à Bruxelles, dans les bureaux du Secrétariat Général de l'Enseignement Catholique de Belgique francophone et germanophone (SeGEC).

Cette réunion a été l'occasion de présenter le parcours de Bruno VANOBBERGEN, qui remplace désormais Lieven BOEVE dans sa représentation au CEEC de l'Enseignement catholique en Belgique Néerlandophone (Katholiek Onderwijs Vlaanderen). Etienne MICHEL a également présenté son successeur M. Alexandre LODEZ qui le remplacera dans sa fonction de secrétaire général du SeGEC à partir du 1er novembre prochain. Etienne MICHEL restera notre représentant de la Belgique francophone et germanophone jusqu'à la fin de cette année académique.

Les échanges de cette réunion ont également porté sur l'organisation de la prochaine assemblée générale qui aura lieu à Strasbourg en novembre ainsi que sur la célébration des 50 ans du CEEC le samedi 16 novembre prochain. Enfin, les idées de chacun ont été partagées concernant les prochaines étapes des travaux du CEEC.

## NOS ACTIONS, NOS PROJETS ET NOS ACTUALITÉS

### ENTRETIEN AVEC LE NOUVEAU REPRESENTANT DE LA KOV (Katholiek Onderwijs Vlaanderen), BRUNO VANOBBERGEN



Bruno VANOBBERGEN est un pédagogue belge, administrateur général de l'Agence « Opgroeien » (« grandir »), et ancien commissaire flamand aux droits de l'enfant. Il a été nommé directeur général de l'enseignement catholique en Flandre (KOV) et membre du CEEC en août, en remplacement de notre ancien membre, Lieven Boeve.

**Bonjour Bruno, félicitations pour votre nouvelle fonction. Pouvez-vous nous en dire plus sur votre parcours et votre expérience dans l'enseignement catholique ?**

J'ai obtenu un doctorat en sciences de l'éducation, avec une spécialisation dans l'éducation et l'histoire de l'éducation. J'ai étudié et travaillé à l'Université de Gand pendant 10 ans. En 2009, j'ai rejoint la commission de défenses pour des droits des enfants et des jeunes dans l'éducation. En 2019, j'ai été nommé directeur général de l'agence flamande Opgroeien, qui vise à fournir un soutien parental, un soutien familial et des services de garde d'enfants. Pendant près de 4 ans, j'ai également été président du conseil d'administration d'un grand groupe d'écoles catholiques de la ville de Gand.



Selon vous, quels sont les défis les plus importants auxquels l'enseignement catholique est confronté à l'heure actuelle ?

Je ne peux parler qu'au niveau flamand, mais le premier défi est le fait que notre situation politique et le gouvernement semblent avoir une influence croissante sur notre système éducatif et sur l'avenir de l'enseignement. Le défi pour l'enseignement est de rester libre tout en étant capable de travailler avec l'État et les partis politiques.

Un autre défi est évidemment le fait que beaucoup de nos écoles sont confrontées à des problèmes sociaux au sein de leur population scolaire. La KOV devra déterminer comment soutenir nos écoles, nos enseignants et nos directeurs pour faire face à ces problèmes.

Enfin, le manque d'enseignants reste un problème majeur en Belgique et à l'étranger. En 2014, nous avions 500 postes vacants dans nos écoles. Aujourd'hui, nous en avons plus de 3500.

Ce manque d'enseignants a évidemment un impact énorme sur la vie quotidienne et l'avenir de nos populations scolaires.

En tant que nouveau directeur du KOV, quels sont vos principaux souhaits pour les années à venir ? En ce qui concerne le manque d'enseignants, j'aimerais parvenir à une meilleure qualité d'enseignement et à rendre le métier d'enseignant plus attrayant. Nous tenterons également de construire des ponts entre la protection de l'enfance et l'éducation.

Enfin, nous chercherons à améliorer la qualité et l'efficacité des équipes de direction et des conseils d'administration de nos écoles.

Merci pour le temps que vous m'avez accordé. Le CEEC vous souhaite beaucoup de succès dans vos nouvelles fonctions.

## NOUVELLES DE NOS MEMBRES DE L'ENSEIGNEMENT CATHOLIQUE EN EUROPE

### LE PAPE FRANCOIS EN BELGIQUE



Le Pape François est venu célébrer les 600 ans de l'Université Catholique de Louvain les 27 et 28 septembre derniers. Un moment important en Belgique.

La communauté catholique en Belgique s'est fortement mobilisée pour cet événement, de même que de nombreuses personnes d'autres pays.

Les directeurs de notre enseignement catholique ont représenté l'Enseignement catholique francophone, germanophone et néerlandophone.



À l'occasion de cette visite du Pape, un « Hope Happening » a été organisé pour tous les jeunes de 12 à 30 ans croyants, non croyants ou en recherche. Il s'agit d'un événement consacré à l'espoir dans l'esprit des Journées Mondiales de la Jeunesse, comprenant des pèlerinages, des ateliers créatifs sur la foi et la spiritualité, un festival de musique. Organisé par une quarantaine d'associations chrétiennes de jeunes en Flandre, en Wallonie et à Bruxelles, avec le soutien de la Conférence épiscopale de Belgique, le 'Happening de l'espoir' est une préparation immédiate au Jubilé de la jeunesse qui aura lieu à Rome fin juillet 2025.

### FELICITATIONS À CHRISTINE MANN, ANCIENNE PRESIDENTE DU CEEC

De multiples distinctions ont été décernées à notre ancienne présidente, Christine MANN (2011-2019). En reconnaissance de ses initiatives interreligieuses et interculturelles en Autriche et à travers l'Europe, Christine MANN a reçu deux doctorats honorifiques. Pendant son mandat au CEEC, elle a renforcé la coopération avec les systèmes scolaires protestants et des églises libres et a établi des liens avec les écoles confessionnelles juives et islamiques. Elle a également favorisé la collaboration avec les écoles chrétiennes en Europe de l'Est, un projet particulièrement cher à son cœur, s'étendant jusqu'à Vladivostok. Nous lui adressons nos plus sincères félicitations.



De gauche à droite : M. le secrétaire général de la Conférence épiscopale autrichienne, le Grand Rabbin, Le Cardinal Schönborn, Christinn MANN, M. le Président de la communauté islamique, le représentant de la Métropole orthodoxe



## ENQUÊTE : L'ACCUEIL ET L'INTÉGRATION DES JEUNES MIGRANTS DANS LES SYSTÈMES EDUCATIFS EUROPEENS

Dans le cadre des travaux du groupe sur l'éducation et les questions migratoires dirigé par le Conseil de l'Europe, une enquête est menée par Marie-Caroline HAMON, notre représentante déléguée de l'Enseignement catholique en France au sein du CEEC. Le formulaire d'enquête est relayé par le CEEC vers ses membres. Le but de cette enquête est de recueillir des informations sur les initiatives mises en place dans les pays respectifs de nos membres concernant l'accueil et l'intégration des jeunes migrants dans les systèmes éducatifs publics et catholiques.

La contribution à cette enquête est essentielle pour permettre d'avoir une vue d'ensemble des pratiques et des défis rencontrés à travers l'Europe. Ces données aideront à formuler des recommandations concrètes pour améliorer l'accès à une éducation de qualité pour les jeunes migrants auxquels le Pape porte une attention toute particulière ([article Vatican News](#))  
Le questionnaire de cette recherche existe en [français](#), en [anglais](#).

## NOUVELLES DE L'ENSEIGNEMENT CATHOLIQUE DANS LE MONDE

### OIEC : VERS UNE EDUCATION INCLUSIVE ET SOLIDAIRE POUR UN MONDE EN PAIX

L'Office International de l'Enseignement Catholique (OIEC) a eu l'honneur de participer au Sommet de l'Avenir à New York, une rencontre mondiale cruciale pour le dialogue et la coopération sur les défis contemporains. Représentant les écoles catholiques, l'OIEC a contribué à porter la voix de l'éducation catholique au cœur des discussions internationales, soulignant l'importance d'une éducation centrée sur les valeurs humaines et la solidarité mondiale. Cette présence est d'autant plus significative que le Pacte pour l'Avenir, présenté lors du sommet, est en cohérence totale avec le Pacte Éducatif Global du Saint Père, partageant une vision commune d'une éducation inclusive et durable, tournée vers la fraternité, la justice et la paix. Cela renforce notre engagement à participer activement aux grandes décisions qui façonnent l'avenir de nos sociétés.

Présentation du Sommet de  
l'Avenir par l'OIEC



Pacte pour l'avenir, document  
adopté lors du Sommet





## APPELS, INVITATIONS ET DIVERS

### PORTUGAL : CONGRÈS NATIONAL DES ECOLES CATHOLIQUES



L'Association portugaise des écoles catholique et le Secrétariat national de l'éducation chrétienne organisent le deuxième congrès national des écoles catholiques dans le cadre du 25e anniversaire de l'association.

Le congrès aura lieu les 10 et 11 octobre, sur le thème « Les écoles catholiques - identité et alliance dans un monde global ».

Pour le président de l'APEC, Fernando Magalhães, « il s'agit d'un moment très important pour les écoles catholiques de notre pays ». Fernando Moita, directeur de l'organe exécutif de la Commission épiscopale pour l'éducation chrétienne et la doctrine de la foi, considère cette initiative comme un moment de réflexion profonde et de fraternité sur « l'état actuel de l'éducation et de l'éducation catholique en particulier ».

Les travaux débiteront le 10 octobre par un message du cardinal José Tolentino Mendonça, préfet du Dicastère pour la culture et l'éducation, un organe du Saint-Siège, suivi d'un discours de la rectrice de l'Université catholique portugaise (UCP), Isabel Capeloa Gil, sur « Le rôle de l'école catholique dans un monde en mutation ».

Louis-Marie PIRON représentera le CEEC lors de ce congrès où il prendra la parole lors d'une intervention sur le thème des missions de l'Eglise au service de la société. Le programme complet du congrès est à découvrir [via ce lien](#).

### ESPAGNE : XVIIème CONGRÈS DE ESCUELAS CATOLICAS

Les 7, 8 et 9 novembre prochains aura lieu le congrès de ESCUELAS CATÓLICAS qui réunit tous les deux ans des représentants de ses institutions et de ses centres éducatifs, dans le cadre d'un congrès qui est devenu une référence dans le monde de l'éducation.



Avec 16 congrès organisés jusqu'à présent, chaque réunion a permis d'explorer des questions cruciales pour le secteur de l'éducation, avec un large éventail d'intervenants nationaux et internationaux. Le thème de cette édition 2024 est « SER, ESTAR, EDUCAR, CON NOMBRE PROPIO ». Le CEEC sera représenté par Louis-Marie PIRON.



## À DÉCOUVRIR : NOUVEAU FILM DE PRÉSENTATION DE L'OIEC



Le CEEC est ravi de relayer le nouveau film de présentation de l'Office International de l'Enseignement Catholique. Ce film incarne la mission et les valeurs de l'OIEC, en illustrant son rôle essentiel dans la promotion d'une éducation catholique inclusive et globale.

Le film est à découvrir [via ce lien](#) ou en scannant :



## CALENDRIER

**13 au 17 novembre 2024:** 50 ans du CEEC et 103e réunion de l'Assemblée générale à Strasbourg (France).

**5 février 2025 :** Réunion du Bureau Exécutif à Bruxelles (Belgique).

**21-22 mars 2025:** 104ème réunion de l'Assemblée générale en Albanie.

**Automne 2025:** 105ème réunion de l'Assemblée générale à Londres (Royaume-Uni).

LE SECRÉTARIAT DU CEEC VOUS  
SOUHAITE  
UNE BONNE ANNÉE SCOLAIRE



Éd. Resp. : Louis-Marie Piron - Secrétaire général

Rédaction: Camille Chantrain - Office manager  
Comité Européen pour l'Enseignement Catholique Avenue E. Mounier 100  
1200 Bruxelles

Tel. +32 486 60 73 20

ceec@ceec.be / www.ceec.be

Mise en page: www.canva.com

Image libre de droit (Pixabay)